



Bulletin de l'ISPS bulletin électronique

Institut des services et des politiques de la santé des IRSC

Dans ce numéro

<i>Message de la Dre Colleen M. Flood, directrice scientifique</i>	<i>1</i>
<i>Nouvelles possibilités de financement</i>	<i>3</i>
<i>Décisions de financement . . .</i>	<i>5</i>
<i>Nouvelles et possibilités s'adressant aux étudiants et aux stagiaires</i>	<i>6</i>
<i>Atelier à l'intention des journalistes médicaux</i>	<i>8</i>
<i>Assemblées publiques</i>	<i>8</i>
<i>À l'écoute III</i>	<i>9</i>
<i>Faits saillants de la recherche</i>	<i>9</i>
<i>Nouvelles des IRSC</i>	<i>11</i>
<i>Activités</i>	<i>11</i>
<i>Personnes ressources de l'ISPS</i>	<i>12</i>

INSTITUT DES SERVICES ET DES POLITIQUES DE LA SANTÉ

100, rue College,
Édifice Banting, pièce 207-B
Toronto (Ontario)
M5G 1L5

Téléphone : (416) 978-5158
Télécopieur : (416) 978-5171

Courriel :
info.ihspr@utoronto.ca

Site-web
www.irsc-cihp.gc.ca/isps.html



Message de la Dre Colleen M. Flood, directrice scientifique

Voici enfin le premier numéro de 2007 du *Bulletin de l'ISPS*, publié trois fois par année par l'Institut des services et des politiques de la santé (ISPS). Dans le présent bulletin, j'ai le plaisir de vous informer de nos initiatives majeures depuis la transition de l'Institut l'automne dernier, et de vous annoncer nos nouvelles priorités de recherche et possibilités de financement. Nous vous présentons de l'information sur les priorités de recherche des instituts pour 2007, qui découlent en grande partie de la récente consultation nationale *À l'écoute III*, et sur les nouvelles possibilités de financement lancées en juillet, ainsi que le deuxième atelier à l'intention des journalistes médicaux, qui cette fois avait pour thème la recherche sur les services et les politiques de santé. Le bulletin rapporte également les décisions financières récentes et les progrès de vos collègues chercheurs sur les services et les politiques de la santé, et contient des annonces relatives au nouveau « Prix de l'étoile montante » pour les étudiants et à la prochaine série d'assemblées publiques de l'équipe de l'ISPS qui aura lieu d'un bout à l'autre du pays.

Au nom du conseil consultatif de l'ISPS et en mon nom personnel, j'aimerais d'abord vous remercier de votre appui durant toute la période de transition. À mon arrivée en poste en septembre 2006, ma première tâche a consisté à rassembler une nouvelle équipe, car le personnel existant n'a pu nous suivre de Vancouver à Toronto. Cela a exigé du temps, mais l'ISPS dispose aujourd'hui d'un groupe d'employés dévoués et talentueux, que j'ai le



plaisir de vous présenter à la fin du présent bulletin.

La nouvelle équipe ne ménage pas ses efforts pour poursuivre le travail formidable du Dr Morris Barer – premier directeur scientifique de l'Institut – et de son équipe à l'Université de la Colombie-Britannique, et pour doter l'ISPS de nouvelles priorités de recherche et orientations stratégiques qui seront cruciales au renforcement du système de santé canadien et à l'amélioration de la santé et de la qualité de vie de tous les Canadiens. À la lecture des possibilités de financement de juillet 2007 (décrites en détail ci-dessous), vous constaterez que l'ISPS concentre ses efforts financiers autour de trois secteurs de recherche : Accès aux soins appropriés dans le continuum; Politique sur les médicaments; et Information sur la santé. Vous noterez également que l'Institut s'emploie à soutenir les chercheurs tout au long de leur cheminement de carrière : depuis leur formation aux cycles supérieurs (avec le Prix de l'étoile montante et quelques nouvelles bourses de recherche) et à mesure qu'ils gagnent de l'expérience (avec les nouvelles chaires de recherche appliquée et bourses d'équipe émergente, décrites ci-dessous) jusqu'à l'apogée de leur carrière à titre de décideur, de professeur permanent, de scientifique chevronné ou d'autre type de leader de la recherche en matière de santé.

Continue sur la page 2



En plus de soutenir l'excellence en recherche, l'ISPS s'efforce de concrétiser les résultats de la recherche en santé et à démontrer la valeur et les retombées de la recherche sur les services et les politiques de la santé réalisée par notre noyau de chercheurs solide et diversifié. Pour atteindre ces buts à l'intérieur d'un budget stratégique très limité, l'ISPS s'est engagé à soutenir les activités d'application des connaissances (AC) qui permettront de mettre en pratique les nouvelles connaissances pertinentes en temps opportun.

2

Suite de la page 1

En plus de soutenir l'excellence en recherche, l'ISPS s'efforce de concrétiser les résultats de la recherche en santé et à démontrer la valeur et les retombées de la recherche sur les services et les politiques de la santé réalisée par notre noyau de chercheurs solide et diversifié. Pour atteindre ces buts à l'intérieur d'un budget stratégique très limité, l'ISPS s'est engagé à soutenir les activités d'application des connaissances (AC) qui permettront de mettre en pratique les nouvelles connaissances pertinentes en temps opportun. Nous considérons les partenariats, à l'échelle nationale et internationale et avec les médias, comme des éléments cruciaux de notre stratégie d'AC.

J'aimerais maintenant vous présenter l'équipe de l'ISPS reconstituée à Toronto.

Bernadette Mount, notre adjointe exécutive, nous vient de la Faculté de droit de l'Université de Toronto. Chargée de la supervision du bureau de Toronto, Bernadette est le visage souriant qui accueille les visiteurs à l'ISPS et les oriente vers la bonne personne.

Tony Chin, agent principal des programmes, est originaire d'Australie, où il a travaillé auparavant comme gestionnaire principal des projets internationaux à l'Institut de recherche de l'Asie-Pacifique à l'Université de Sydney. Tony a pris en charge le dossier de l'information sur la santé, mais n'hésitez pas à le contacter pour des questions financières ou des initiatives regroupant plusieurs instituts.

Meghan McMahan, agente de projets principale, Communications et application des connaissances, s'occupe des initiatives de communication et d'AC. Si vous aimeriez faire connaître les résultats de vos recherches ou en faire parler dans les médias, Meghan est la personne à contacter. Elle a travaillé comme stagiaire en recherche pour le Centre de recherche sur les services et les politiques de santé, à l'Université de la Colombie-Britannique, et pour l'Organisation de coopération et de développement économiques.

Outre notre équipe de Toronto, les employés suivants travaillent pour nous à Ottawa.

Ellen Melis, directrice adjointe, fait profiter l'ISPS de presque cinq années d'expérience précieuse à la Fondation canadienne de la recherche sur les services de santé (FCRSS), où elle a travaillé d'abord comme chef du programme FCRSS/IRSC sur le développement des capacités de recherche sur les services et les politiques de santé (CRARDE), puis, au cours des deux dernières années, comme gestionnaire du soutien aux programmes, chargée de la supervision des subventions/bourses, des partenariats, de l'évaluation, de la TI et des services d'information. Ellen travaille sans relâche pour obtenir le maximum de financement de contrepartie à partir des fonds de recherche de l'ISPS, de façon à multiplier les possibilités offertes à notre milieu de recherche. Veuillez communiquer avec elle si vous voulez en savoir plus sur les possibilités de partenariat avec l'ISPS. Si jamais vous essayez de me joindre, mais sans succès, Ellen pourra répondre à toutes vos questions concernant l'ISPS.

Michèle O'Rourke, associée, Initiatives stratégiques, a commencé sa carrière aux IRSC en 2001 comme agente de projet pour la Direction des programmes de création des connaissances, et s'est jointe à l'ISPS en 2003 à titre d'associée, dont le travail consiste à diriger les initiatives stratégiques de l'Institut et à gérer l'évaluation.

L'équipe de l'ISPS est formée de gens dévoués et sympathiques dont je vous invite à faire la connaissance, si ce n'est déjà fait. Nous nous réjouissons à l'idée de travailler avec vous au cours des prochaines années. Vous trouverez nos coordonnées dans le présent bulletin, ou encore sur notre site Web, à <http://www.irsc-cih.gc.ca/f/11932.html>.

J'espère que ce numéro du *Bulletin de l'ISPS* saura vous intéresser; j'accepterai avec plaisir toute suggestion d'article.

Meilleures salutations,



Colleen M. Flood
Directrice scientifique

Nouvelles possibilités de financement : juillet 2007

Chaque année, en consultation avec leurs conseils consultatifs et à la lumière des résultats de leurs propres processus de consultation, les instituts des IRSC prennent des décisions : Comment répartir nos fonds stratégiques? Devons-nous lancer des annonces de priorité? Comment doser nos investissements entre les différents outils de financement et secteurs de recherche, de sorte à optimiser le rendement de la recherche et les avantages pour la santé et le système de santé des Canadiens? Cette année, l'ISPS et son conseil consultatif se sont inspirés du processus de consultation nationale « À l'écoute III » (<http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/20461.html>) et d'autres sources d'information dans l'établissement des thèmes de recherche prioritaires pour les nouvelles possibilités de financement de juillet 2007. Pour développer une capacité de recherche et des connaissances pouvant contribuer à l'amélioration de la santé et du système de santé des Canadiens, l'ISPS a concentré ses investissements autour de trois thèmes de recherche prioritaires : Accès aux soins appropriés dans le continuum; Politique sur les médicaments; et Information sur la santé. Des renseignements détaillés sur ces priorités figurent dans Internet à <http://www.irsc-cihr.gc.ca/f/34299.html>. L'ISPS reconnaît que ce ne sont pas tous les chercheurs sur les services et les politiques de santé qui sont actifs dans ces trois grands secteurs, et c'est pourquoi il a également consacré un certain nombre d'outils de financement à la recherche portant sur un des onze thèmes de recherche ressortis des consultations « À l'écoute III ».

Voici ceux dont le lancement a eu lieu en juillet :

- Chaires de recherche appliquée sur les services et les politiques de santé
- Équipes émergentes en recherche appliquée sur les services et les politiques de santé
- Annonce de priorités – Bourses de recherche
- Partenariats pour l'amélioration du système de santé (PASS)

Des possibilités de financement existent dans les secteurs prioritaires suivants :

- Accès aux soins appropriés dans le continuum
- Information sur la santé
- Politique sur les médicaments

- Thèmes ressortis de la consultation nationale « À l'écoute III »
- Autres priorités, dont les services de santé pour les maladies génétiques, la sécurité des patients ainsi que la prévention et le traitement des maladies chroniques.

Puisque la liste des thèmes de « À l'écoute III » n'avait pas encore été achevée au moment de publier le présent bulletin, 11 thèmes préliminaires sont disponibles à l'adresse <http://www.irsc-cihr.gc.ca/f/20461.html>. Les candidats qui travailleront à partir de cette liste ne seront pas pénalisés. Le rapport final sera publié dans Internet dès que possible.

Pour plus de détails sur les possibilités de financement de l'ISPS en juillet 2007, y compris sur les dates limites correspondantes, veuillez consulter la page d'accueil de l'ISPS à l'adresse :
<http://www.irsc-cihr.gc.ca/f/13733.html>.

Possibilités de financement

Chaires de recherche appliquée sur les services et les politiques de santé

Annoncé dans le cadre de l'Initiative stratégique de l'ISPS, le programme des chaires de recherche appliquée sur les services et les politiques de la santé a pour but de soutenir des professeurs à mi-carrière (5-10 ans d'expérience) qui se livrent à des travaux de recherche liés aux politiques de la santé; qui sont engagés dans l'échange des connaissances tirées de cette recherche avec des décideurs; et qui agissent comme mentors auprès d'étudiants, de boursiers, de jeunes professeurs et d'autres personnes étant à la recherche de possibilités dans ce domaine et se consacrant à la recherche appliquée sur les services et les politiques de la santé.

L'ISPS et ses partenaires financeront des chaires de recherche appliquée dans les secteurs stratégiques suivants : Accès aux soins appropriés dans le continuum; Politique sur les médicaments; et Information sur la santé, ainsi que dans le secteur d'intérêt spécial de la sécurité des patients et dans les secteurs désignés lors des consultations « À l'écoute III ».

La date limite pour la lettre d'intention est le 15 octobre 2007. Pour plus de détails, veuillez consulter l'appel de demandes pour les chaires de

Continuez sur la page 4

Voici ceux dont le lancement a eu lieu en juillet :

- Chaires de recherche appliquée sur les services et les politiques de santé
- Équipes émergentes en recherche appliquée sur les services et les politiques de santé
- Annonce de priorités – Bourses de recherche
- Partenariats pour l'amélioration du système de santé (PASS)

Des possibilités de financement existent dans les secteurs prioritaires suivants :

- Accès aux soins appropriés dans le continuum
- Information sur la santé
- Politique sur les médicaments
- Thèmes ressortis de la consultation nationale « À l'écoute III »
- Autres priorités, dont les services de santé pour les maladies génétiques, la sécurité des patients ainsi que la prévention et le traitement des maladies chroniques.

Veuillez consulter le nouveau site Web du PASS à l'adresse <http://www.cibr-irsc.gc.ca/f34347.html>

Suite de la page 3

recherche appliquée sur les services et les politiques de la santé à l'adresse <http://www.cibr-irsc.gc.ca/f34299.html>

Équipes émergentes en recherche appliquée sur les services et les politiques de santé

Annoncée dans le cadre de l'Initiative stratégique de l'ISPS, cette possibilité de financement a pour objectif de stimuler l'activité et la capacité de recherche au Canada par le financement d'équipes émergentes se livrant à des recherches appliquées de haute qualité sur les services de santé et offrant un environnement de formation de niveau supérieur. Les équipes admissibles devront compter au moins trois chercheurs indépendants formant une équipe de recherche intégrée et efficace, préférablement représentative de plusieurs disciplines, régions et universités. L'ISPS et ses partenaires financeront des équipes émergentes dans les secteurs stratégiques de l'accès aux soins appropriés dans le continuum, de l'information sur la santé et de la politique sur les médicaments, ainsi que dans d'autres secteurs prioritaires de la recherche sur les services de santé, comme les soins de santé pour les maladies génétiques et les secteurs désignés lors des consultations « À l'écoute III ».

Il faut présenter les lettres d'intention au plus tard le 1er novembre 2007. Pour plus d'information, veuillez consulter l'appel de demandes pour les subventions d'équipe émergente en recherche appliquée sur les services et les politiques de santé à l'adresse <http://www.cibr-irsc.gc.ca/f34299.html>

Annnonce de priorités – Bourses de recherche sur les services et les politiques de la santé

Cette annonce de priorité a été conçue pour augmenter le bassin et le niveau d'excellence en recherche au Canada, avec des chercheurs engagés dans des activités fructueuses de direction, de soutien et d'application de la recherche exceptionnelle sur les services et les politiques de la santé dans des secteurs thématiques jugés importants au terme de consultations nationales. Les domaines de recherche pertinents comprennent la politique de l'Ontario sur les médicaments, la participation et l'engagement du public, la prévention et la gestion des maladies chroniques et les thèmes ressortis de la consultation nationale « À l'écoute III ».

Il faut présenter les lettres d'intention au plus tard le 1er octobre 2007. Pour plus d'information, veuillez consulter l'appel de demandes pour les bourses de recherche sur les services et les politiques de la santé à l'adresse <http://www.cibr-irsc.gc.ca/f34548.html>

La recherche comme moyen d'action : Partenariats pour l'amélioration du système de santé (PASS)

L'ISPS reconnaît que, pour mieux comprendre les enjeux cruciaux auxquels est confronté le système de santé canadien, les décideurs doivent avoir accès à des données factuelles en temps opportun. Le Programme des partenariats pour l'amélioration des systèmes de santé (PASS) vient en aide aux équipes mixtes chercheurs-décideurs qui désirent se livrer à des travaux de recherche appliquée sur les services de santé (y compris la santé publique), les systèmes de santé et les politiques de santé, dont les résultats peuvent être utiles aux gestionnaires et/ou aux décideurs du système de santé. Les équipes choisies incluent au moins un candidat décideur susceptible de pouvoir se servir des résultats de la recherche et s'engagent dans des projets de recherche d'une durée maximale de trois ans dans les secteurs désignés comme hautement prioritaires lors des consultations « À l'écoute III ». Les équipes sont soutenues par des fonds provenant des IRSC et de divers partenaires, notamment des fondations provinciales pour la recherche en santé, des gouvernements provinciaux et la Fondation canadienne de la recherche sur les services de santé. Cette année, on évalue à 3 millions de dollars les fonds qui seront mis à la disposition du programme par les IRSC et leurs partenaires, sous réserve de l'accessibilité des fonds et des conditions applicables.

Il faut présenter les lettres d'intention au plus tard le 1er octobre 2007. Pour plus d'information, veuillez consulter l'appel de demandes des Partenariats pour l'amélioration du système de santé à l'adresse <http://www.cibr-irsc.gc.ca/f34347.html>



Décisions de financement

Subvention de synthèse : Accès en temps opportun à des soins de santé de qualité

L'ISPS, en partenariat avec les ministères de la Santé des provinces et des territoires du Canada, a financé huit projets de recherche en 2005 afin de faciliter l'établissement de temps d'attente médicalement acceptables dans des secteurs cliniques choisis. En décembre 2005, cette recherche a aidé à établir les premiers points de repère nationaux pour les temps d'attente. En juin 2006, en partenariat avec la Conférence des sous-ministres provinciaux/territoriaux de la Santé et de Santé Canada, l'ISPS a lancé une deuxième possibilité de financement visant à enrichir les données factuelles sur la question des temps d'attente. La subvention de synthèse : « Accès en temps opportun à des soins de santé de qualité » a été conçue pour soutenir des projets pilotes dans des domaines où il a été jugé prioritaire de développer les connaissances sur le lien entre les temps d'attente et la santé, et pour financer des synthèses de recherche dans les secteurs désignés prioritaires relativement à l'amélioration de l'accès à des services de santé de qualité. L'ISPS a le plaisir d'annoncer que neuf projets ont reçu des fonds dans le cadre de l'appel de demandes du programme de subventions de synthèses : « Accès en temps opportun à des soins de santé de qualité ».

Pour la liste complète des projets de synthèse subventionnés, veuillez consulter l'information à <http://www.irsc.gc.ca/f/34011.html>

Partenariats pour l'amélioration du système de santé

À la suite du deuxième concours annuel de subventions des Partenariats pour l'amélioration du système de santé (PASS) en août 2006, les IRSC et leurs partenaires ont financé 15 équipes d'un bout à l'autre du pays se consacrant à divers thèmes de recherche comme l'établissement des priorités en matière de soins aux aînés, le transfert des connaissances dans les U.S.I., l'amélioration de la lutte aux infections et la prévention de l'exode des diplômés de médecine formés localement dans certaines provinces. Pour ce deuxième concours, le total des contributions, financières et en nature, des IRSC et de leurs partenaires s'élève à 4 775 461 \$ sur une période de trois ans.

Pour la liste complète des 15 projets subventionnés du PASS, veuillez consulter l'information à <http://www.irsc.gc.ca/f/32045.html>

Subventions aux équipes en voie de formation – Accès à des soins de qualité pour les personnes atteintes du cancer

L'Institut du cancer, en partenariat avec Action Cancer Manitoba, Cancer Care Nova Scotia, l'Institut de la santé des Autochtones, l'Institut de la santé des femmes et des hommes et l'ISPS, ont le plaisir d'annoncer les résultats du concours de subventions d'équipe : « Accès à des soins de qualité pour les

personnes atteintes du cancer ». Cette possibilité de financement a été conçue pour soutenir la recherche exceptionnelle qui, par l'intégration d'un volet « application des connaissances », permettra d'améliorer l'accès à des soins de qualité pour le cancer, depuis la prévention jusqu'aux soins palliatifs.

Pour la liste complète des équipes subventionnées, veuillez consulter l'information à <http://www.irsc-cihr.gc.ca/f/34182.html>

Subvention de fonctionnement - Capacité d'intervention en cas de pandémie

L'Institut des maladies infectieuses et immunitaires des IRSC (IMII), en collaboration avec l'ISPS, l'Institut de la santé publique et des populations, le Bureau de l'éthique, la Direction de l'application des connaissances, l'Agence de santé publique du Canada et Mathématiques des technologies de l'information et des systèmes complexes, ont le plaisir d'annoncer les résultats du concours de subventions de fonctionnement : « Capacité d'intervention en cas de pandémie ». Cette possibilité de financement a été conçue pour renforcer la recherche sur la grippe au Canada en prévision d'une éventuelle pandémie, par le financement de projets de recherche d'importance capitale d'une durée de deux ans ciblant la lutte contre la grippe, les mesures de prévention et la préparation des systèmes de santé.

Pour la liste complète des projets subventionnés, veuillez consulter l'information à <http://www.irsc-cihr.gc.ca/f/33490.html>

Programme de subventions de développement communautaire

En octobre 2006, l'ISPS a tenu un concours spécial dans le cadre du programme de subventions de recherche en développement communautaire. Ce programme vise à soutenir les initiatives de recherche sur les services et les politiques de santé contribuant aux buts et aux objectifs décrits dans notre plan stratégique. Les thèmes de recherche désignés pour financement prioritaire sont mis en lumière dans le rapport des consultations « À l'écoute II », à l'adresse <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/20461.html>.

Pour la liste complète des projets subventionnés, veuillez consulter l'information à <http://www.irsc-cihr.gc.ca/f/25893.html>

Pour la liste complète des décisions de financement récentes et archives, veuillez consulter l'information à <http://www.irsc.gc.ca/f/13939.html>

Nouvelles et possibilités s'adressant aux étudiants et aux stagiaires

Prix de l'étoile montante

L'Institut des services et des politiques de la santé se consacre au soutien des jeunes chercheurs créatifs et à la reconnaissance de l'excellence en recherche et en AC sur les services et les politiques de santé réalisée par les étudiants diplômés (M.A., M.Sc. et Ph. D.) et les boursiers postdoctoraux au Canada. Nous sommes heureux d'annoncer le lancement du nouveau prix de l'ISPS pour les étudiants : le « Prix de l'étoile montante ».

Le « Prix de l'étoile montante » a pour but de reconnaître l'excellence en recherche et les initiatives d'application des connaissances des jeunes chercheurs sur les services et les politiques de santé, dès le début de leur carrière.

L'ISPS se servira de ce prix pour reconnaître, chaque année, jusqu'à cinq (5) étudiants canadiens diplômés dans un domaine ou une discipline liés à la recherche sur les services et les politiques de santé. Les lauréats devront avoir publié un article traitant de la recherche sur les services et les politiques de santé (au cours des 12 derniers mois) dans une revue à comité de pairs en tant qu'auteurs débutants, et/ou faire la démonstration d'initiatives innovatrices et productives en AC. Il n'est pas obligatoire que les candidats détiennent déjà une bourse des IRSC. Chaque lauréat recevra un certificat d'excellence et 1000 dollars (à utiliser de préférence pour présenter ses travaux à une réunion scientifique) et fera l'objet d'un profil dans le site Web et le bulletin de l'ISPS.

La date limite pour présenter une demande est 15 décembre 2007. Pour connaître les autres détails, surveillez la page d'accueil de l'ISPS à <http://www.irsc-cibr.gc.ca/fj13733.html>.

Conférence de l'ACRSPS et concours d'affiches pour étudiants

La conférence annuelle de l'Association canadienne pour la recherche sur les services et les politiques de la santé (ACRSPS) a eu lieu cette année du 12 au 14 juin à Toronto, sous le thème « Diriger, établir des liens et écouter : l'échange du savoir aux frontières de la recherche sur les services et les politiques de la santé ». Plusieurs conférenciers ont pris la parole en plénière, notamment Roy Romanow, Stephen Schoenbaum, et Michael Rachlis. Cette année, l'ISPS s'est donné pour mission d'établir un contact avec les chercheurs sur les services et les politiques de santé de tout le Canada présents à la conférence. Dans une séance parallèle, le personnel et la directrice scientifique de l'ISPS, la Dre Colleen M. Flood, ont discuté du lancement des

nouvelles possibilités de financement de juillet, des priorités de recherche et des initiatives d'application des connaissances de l'ISPS. Dans une autre séance organisée par la FCRSS et l'ISPS, la Dre Flood a parlé des implications de la troisième consultation pancanadienne « À l'écoute » pour les chercheurs canadiens sur les soins de santé et de son influence sur les futures orientations de recherche de l'ISPS.

L'ISPS a aussi coparrainé avec l'ACRSPS le concours d'affiches annuel. Ensemble, la Dre Flood et le Dr Morris Barer, premier directeur scientifique de l'ISPS, ont remis des prix à trois étudiants prometteurs pour leurs affiches exceptionnelles, :

Première prix :	Michael Law, Université Harvard
<i>Titre de l'affiche :</i>	<i>Is Newer Always Better? Re-evaluation of the Benefits of Newer Pharmaceuticals</i>
Deuxième prix :	Lindsay Hedden, Université de la Colombie-Britannique
<i>Titre de l'affiche :</i>	<i>Provider continuity of care in survivors of childhood cancer: a cohort analysis</i>
Troisième prix :	Rebecca Gewurtz, Université de Toronto
<i>Titre de l'affiche :</i>	<i>Making qualitative research useful for decision-makers: A meta-synthesis approach</i>

L'ISPS félicite ces étudiants et leur souhaite un franc succès dans leurs projets de recherche. L'ISPS et l'ACRSPS tiennent aussi à remercier sincèrement les trois membres du jury du concours d'affiches : Kim McGrail, Dale McMurchy et Craig Larsen.



Dre Colleen M. Flood (directrice scientifique, ISPS), Michael Law, Lindsay Hedden et Dr Morris Barer (ancien directeur scientifique, ISPS). Absente sur la photo : Rebecca Gewurtz.

Annnonce de priorités – Bourses de recherche sur les services et les politiques de la santé

Pour plus d'information, veuillez consulter les Nouvelles possibilités de financement - juillet 2007, ci-dessus.

Atelier d'été 2007

L'atelier d'été annuel présenté conjointement par l'Institut de la santé publique et des populations (ISPP) et l'Institut des services et des politiques de la santé (ISPS) réunit les meilleurs étudiants diplômés, titulaires d'une bourse de recherche postdoctorale, chercheurs et décideurs de toutes les régions du Canada et de tout un éventail de disciplines dans le contexte d'une activité de formation sans pareille d'une durée de quatre jours. Conçu pour offrir une expérience d'apprentissage complémentaire à celle que les étudiants acquièrent déjà dans leur établissement d'enseignement, l'atelier de cette année a accueilli 30 des 120 étudiants diplômés qui ont posé leur candidature de toutes les régions du Canada.

L'atelier de cette année, présenté du 24 au 27 juin à Banff (Alberta) par le Centre de recherche interventionnelle en santé des populations de l'Université de Calgary qui est dirigé par la Dre Penny Hawe, coïncide avec le 6^e anniversaire des ateliers d'été. L'équipe de la Dre Penny Hawe a conçu et présenté l'atelier d'été 2007 avec l'aide de l'ISPP et de l'ISPS, de l'Institut canadien d'information sur la santé et de l'Agence de la santé publique du Canada, ainsi qu'avec la contribution de membres du personnel enseignant d'universités de partout au Canada. L'atelier d'été de cette année avait pour thème Recherche interventionnelle en santé des populations (RISP) : Créer de nouvelles façons d'aller de l'avant.

Au cours des quatre jours de l'atelier, les étudiants ont participé à cinq types de séances de formation et le travail en petits groupes. Les étudiants ont aussi bénéficié d'importantes possibilités de réseautage et ont notamment pu rencontrer Ian Potter, sous-ministre adjoint de la Direction générale de la santé des Premières nations et des Inuits de Santé Canada. L'application des connaissances et la recherche interventionnelle – application pratique des données de recherche – ont constitué les thèmes pivots de l'atelier d'été de cette année. Les étudiants semblent l'avoir apprécié : Andrea Smith, étudiante à la maîtrise en santé communautaire et en épidémiologie à l'Université Dalhousie, a affirmé que : « *J'en ai tiré une leçon clé, soit qu'il importe de mobiliser les décideurs et autres intéressés dès le début d'un programme de recherche. L'application des connaissances semble trop souvent constituer simplement un ajout, quelque chose à faire une fois la recherche terminée. Or, il se présente tellement d'autres moyens d'appliquer les résultats de*

recherche lorsque les décideurs participent dès le début au processus de recherche ».

D'autres étudiants ont repris les propos enthousiastes d'Andrea et son évaluation de l'atelier d'été. Catherine Mah, étudiante au doctorat au Département des politiques, de la gestion et de l'évaluation de la santé à l'Université de Toronto, a déclaré que : « *L'atelier d'été des IRSC m'a offert une occasion remarquable de nouer des contacts avec d'autres boursiers et des chercheurs établis dans le contexte d'un atelier rigoureux. J'ai trouvé particulièrement enrichissant le travail en petits groupes. J'ai très hâte de maintenir et de resserrer les liens que j'ai créés au cours de l'atelier dans le contexte de collaborations futures en recherche. Je suis revenue de l'atelier avec un enthousiasme et un optimisme renouvelés au sujet de mes propres recherches et de mes plans de carrière en recherche universitaire* ».

L'atelier d'été est un événement annuel organisé conjointement par l'ISPP et l'ISPS. Le thème de l'année prochaine portera avant tout sur l'application des connaissances. Demeurez à l'affût d'autres nouvelles.

Pour en savoir davantage sur l'IRISP, soit l'Initiative de recherche interventionnelle en santé des populations au Canada, visitez le site Web à : www.irsc.gc.ca/f/33515.html



Les finissants de l'atelier d'été des IRSC sur la recherche interventionnelle en santé des populations Banff, 24-27 juin 2007

Pour en savoir davantage sur l'atelier d'été de l'ISPP et de l'ISPS, veuillez communiquer avec Michèle O'Rourke, Associée, Initiatives stratégiques, à morourke@irsc-cihr.gc.ca ou visitez le site Web à <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/29626.html>

La liste d'experts à consulter des IRSC pour journalistes

La liste d'experts à consulter des IRSC est une source d'information qui donne aux journalistes un accès rapide et direct aux nombreux experts de la recherche en santé, partout au Canada. Si vous ne trouvez pas l'expert que vous cherchez, n'hésitez pas à communiquer avec David Coulombe, spécialiste des médias des IRSC, à mediarelations@irsc-cihr.gc.ca. Vous pouvez jeter un coup d'œil à la base de données à <http://www.cihr-irsc.gc.ca/ff29665.html>

8

Pour connaître les détails des prochaines assemblées publiques de cet automne à Saskatoon, Vancouver et Edmonton, surveillez la page d'accueil de l'ISPS à <http://www.cihr-irsc.gc.ca/ff34738.html>

Atelier de l'ISPS des IRSC à l'intention des journalistes médicaux

Les IRSC et l'ISPS ont récemment organisé un atelier spécial à l'intention des médias, à Toronto, sur la question de la recherche sur les services et les politiques de santé. Quatorze pigistes et journalistes médicaux de médias comme le Toronto Star, CBC Radio, la Presse canadienne et The Globe and Mail ont entendu des communications présentées par neuf sommités canadiennes en recherche sur les services et les politiques de santé.

Les communications ont porté sur une série d'importantes préoccupations en matière de politique de santé, comme la publicité des produits pharmaceutiques s'adressant directement aux consommateurs (Dr Steve Morgan), l'utilisation de la technologie de l'information pour favoriser l'utilisation sûre et efficace des médicaments d'ordonnance (Dre Robyn Tamblyn); le financement public-privé des systèmes de soins de santé (Dr Mark Stable); l'importance d'établir le système canadien d'information sur la santé (Dre Charlyn Black et Dr Robert Reid); l'éthique des politiques de santé (Dre Nuala Kenny); la politique sur les temps d'attente (Dr Tom Noseworthy); les partenariats de collaboration entre les chercheurs, les décideurs et les médias (Dre Patricia Martens); et le rôle des tribunaux dans le régime canadien d'assurance-maladie (Dre Colleen M. Flood).

À en juger par les commentaires des participants à l'atelier et par une analyse des médias réalisée après l'atelier, il semble que cette activité, la deuxième du genre organisée par les IRSC, se soit soldée par un franc succès! « Comme d'habitude, l'atelier des IRSC s'est avéré une ressource très intéressante qui nous a permis de penser à des articles sur la politique en matière de santé. Il est toujours très agréable de rencontrer les plus importants spécialistes canadiens du domaine », a déclaré un journaliste. Les IRSC et l'Institut des services et des politiques de la santé des IRSC continueront de favoriser l'établissement de liens entre les journalistes médicaux et les chercheurs dans le domaine des services et des politiques de la santé.

Veillez consulter les pages <http://www.irsc-cihr.gc.ca/ff34181.html> et <http://www.irsc-cihr.gc.ca/ff34281.html> pour obtenir un survol complet de l'Atelier à l'intention des journalistes médicaux. Si vous avez des questions concernant l'atelier ou désirez travailler avec l'ISPS pour établir des liens avec les médias, veuillez communiquer avec Meghan McMahon à meghan.mcmahon@utoronto.ca ou au 416-978-5172.

Assemblées publiques

Les trois premières des six assemblées publiques de l'ISPS prévues pour 2007 ont eu lieu le printemps dernier à l'Université de Toronto, à l'Université McMaster et à l'Université Dalhousie. Ces activités de sensibilisation et d'information communautaires ont permis aux milieux de la recherche sur les services/politiques de santé de Toronto, de Hamilton et de Halifax de rencontrer le personnel de l'ISPS et des IRSC ainsi que les membres du conseil consultatif de l'ISPS, et de se renseigner sur les priorités de recherche, les possibilités de financement et les orientations futures de l'ISPS. Les assemblées ont également mis en lumière la valeur de l'AC

et des activités de l'ISPS dans ce domaine. Pierre Chartrand, VP à la recherche des IRSC, et Richard Snell, directeur adjoint des Programmes de création des connaissances, ont brossé un tableau détaillé des processus d'examen par les pairs et d'examen du mérite. Suzanne Lawson, membre du conseil consultatif de l'ISPS et chef de file active dans le secteur des organismes bénévoles en santé (OBS), a présenté un exposé vivant et intéressant à la réunion de Toronto sur les avantages des partenariats avec les OBS pour les chercheurs.

Continue sur la page 9

Suite de la page 8

Les sondages auprès des participants aux assemblées ont révélé la grande popularité de ces activités. « *J'ai trouvé la réunion formidable et extrêmement informative* », a déclaré un chercheur. D'autres ont eu les commentaires suivants : « *Je vous remercie d'avoir organisé une activité aussi informative. Je ne regrette pas le temps que j'y ai consacré et j'ai beaucoup appris* » et « *L'assemblée a été incroyablement utile pour*

moi en tant qu'étudiant au doctorat intéressé à la recherche sur les services et les politiques de santé ». Les trois prochaines assemblées de l'ISPS auront lieu à Saskatoon, Vancouver et Edmonton. Pour plus de détails, veuillez consulter la page Web à ce sujet <http://www.cihir-irsc.gc.ca/ff/34738.html>.

Établir des priorités de recherche : À l'écoute III

La dernière série de consultations nationales, « À l'écoute III », qui visait à déterminer les besoins à court et long terme des décideurs et des gestionnaires du système de santé, s'est tenue à la grandeur du pays de février à avril 2007. Au total, neuf ateliers de consultation ont été organisés avec une grande variété d'intervenants, notamment des décideurs, des gestionnaires, des chercheurs et des représentants d'organismes de santé (c.-à-d. organisations non gouvernementales et organismes bénévoles en matière de santé). Dirigée par la Fondation canadienne de la recherche sur les services de santé et l'ISPS, cette troisième série de consultations a pu compter sur les six organisations partenaires suivantes : l'Agence canadienne des

médicaments et des technologies de la santé (ACMTS - autrefois l'OCCETS), l'Association canadienne des soins de santé, l'Institut canadien d'information sur la santé, l'Institut canadien de la sécurité du patient, Santé Canada et Statistique Canada. Les priorités et les besoins qui émergent des consultations nationales servent à établir des thèmes de recherche pour les futures questions de recherche et de synthèse de recherche appliquée sur les services et les politiques de la santé.

Les résultats préliminaires de la consultation sont maintenant disponibles, et aussi une liste descriptive des thèmes préliminaires de recherche. Veuillez consulter <http://www.irsc-cihir.gc.ca/ff/20461.html>.

Les résultats préliminaires de la consultation « À l'écoute III » sont maintenant disponibles, et aussi une liste descriptive des 11 thèmes préliminaires de recherche. Veuillez consulter <http://www.irsc-cihir.gc.ca/ff/20461.html>

9

Faits saillants de la recherche de l'ISPS

Le point sur les temps d'attente : L'ISPS publie un article dans *Politique de santé* sur une initiative de synthèse de recherche sur les temps d'attente de courte durée

Dans le plus récent numéro de la revue canadienne *Politique de santé* (citation ci-dessous), l'ex-directrice adjointe de l'ISPS, Diane Watson, l'ex-directeur scientifique, Morris Barer, et les ex-employés Heidi Matkovich et Michelle Gagnon ont rendu compte d'une initiative de synthèse de recherche sur les temps d'attente courts et flexibles, dans le cadre de laquelle « huit équipes canadiennes ont été financées pour éclairer la conception de points de repère en matière de temps d'attente ». ¹ Les auteurs soulignent également les facteurs qui ont fait la réussite de leur projet d'AC. Pour en savoir

plus concernant l'initiative sur les temps d'attente de courte durée et les facteurs qui ont fait la réussite du processus d'AC, veuillez consulter l'article suivant :

¹. WATSON D.E., BARER M.L., MATKOVICH H, M.L. GAGNON. Wait Time Benchmarks, Research Evidence and the Knowledge Translation Process. *Politique de santé*. 2007; 2(3): 56-62 (traduction libre)

Pour en savoir davantage sur l'ISPS initiative de synthèses de recherche sur les temps d'attente, visitez le site Web à <http://www.cihir-irsc.gc.ca/ff/30745.html>

Les personnes qui n'ont pas accès à *Politique de santé*, mais qui aimeraient s'abonner à la revue peuvent le faire en se rendant à www.longwoods.com.

Continue sur la page 10



Nous voulons de vos nouvelles!

L'ISPS veut de vos nouvelles. Nous sommes constamment à la recherche d'occasions de promouvoir l'excellent travail des chercheurs sur les services et les politiques de santé. L'ISPS peut également aider les chercheurs à faire connaître les résultats de leur recherche en les communiquant dans divers médias et sur d'autres réseaux. N'hésitez pas à communiquer avec Meghan McMahon à meghan.mcmahon@utoronto.ca ou au 416-978-5172 si vous désirez faire publier un article sur votre recherche financée par les IRSC ou en partager les conclusions.

10

Suite de la page 9

Se partager la cagnotte : Réflexions du Dr Brian Hutchinson publiées dans *Politique de santé* sur la répartition des ressources et sur la part des fonds de recherche consacrée aux services de santé aux IRSC

Le Dr Brian Hutchinson, rédacteur en chef de *Politique de santé*, examine l'évolution du financement de la recherche entre 1999-2000 et 2005-2006 et aborde certaines questions difficiles, à savoir : « Comment se prennent les décisions relatives à la répartition des ressources? Quelle est la répartition "idéale" des fonds de recherche entre les différents secteurs thématiques? Qui devrait décider? Selon quels critères? Quelle est la part des fonds consacrée à la recherche sur les services et les politiques de santé? » Pour lire l'éditorial complet, reportez-vous à <http://www.longwoods.com/home.php?cat=488> ou à l'article suivant :

HUTCHINSON B. Divvying up the Funding Pie: What Share for Health Services and Policy Research? *Politique de santé*, 2007; 2(4): 1-12

Les dépenses en médicaments et la publicité s'adressant directement aux consommateurs : Les Canadiens doivent être vigilants

Le Dr Steve Morgan, chercheur financé par les IRSC, examine l'évolution récente de la publicité s'adressant directement aux consommateurs et des dépenses en médicaments d'ordonnance aux États-Unis, afin d'illustrer l'impact potentiel de ce genre de publicité vantant des marques particulières sur les dépenses en santé au Canada. L'article du Dr Morgan est paru dans le tout premier numéro de *Open Medicine*, la nouvelle revue indépendante à comité de pairs accessible à tous.

L'article du Dr Morgan figure à <http://www.openmedicine.ca/article/view/23/26>

La Dre Robyn Tamblyn choisie pour le Profil de recherche du mois des IRSC sécuriser les soins de santé au moyen d'un clic

La version intégrale du profil de recherche de la Dre Tamblyn figure dans le site des IRSC : <http://www.irsc-cihr.gc.ca/f/34064.html>

Programme de subventions de développement communautaire

Pour atteindre les buts et les objectifs énoncés dans son Plan stratégique 2005-2008 (<http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/12010.html>), l'ISPS a conçu une variété de possibilités de financement, y compris des ateliers, pour mobiliser le milieu de la recherche sur les services et les politiques de santé autour de ce programme ambitieux. Les candidats choisis devront fournir un rapport final de leur atelier ou activité de développement communautaire dans les trois mois suivant leur conclusion.

Dans le présent numéro du *Bulletin de l'ISPS*, nous aimerions vous parler du Dr Paul Masotti de l'Université Queen's, qui a reçu l'aide des IRSC pour organiser un atelier explorant l'incidence des événements indésirables subis par les patients durant la transition entre les soins aigus et les soins à domicile. L'atelier, tenu en octobre 2006, a réuni des chercheurs sur les services de santé avec 31 professionnels de la santé pourvus d'une expertise variée couvrant les soins communautaires, les soins aigus, les soins primaires, la sécurité du patient, la politique de santé et les soins de santé pour les populations vulnérables. L'atelier visait à relever et à classer les événements indésirables de type courant, à cerner et à classer les questions de recherche importantes ainsi qu'à établir des réseaux de recherche. Selon le Dr Masotti, les participants en sont arrivés à un consensus sur les critères à utiliser dans le classement des événements indésirables : i) ampleur du tort causé au client; ii) fréquence de l'événement; iii) coût de l'événement pour le système de santé; et iv) coût et efficacité des moyens possibles de prévenir la répétition de l'événement. Les participants ont aussi collaboré à l'élaboration d'un programme de recherche futur sur le problème important des

Continue sur la page 11

Suite de la page 10

événements indésirables dans le contexte des soins communautaires. Pour en savoir plus sur l'atelier et sur son succès à réunir des chercheurs dans l'élaboration d'un programme de recherche, ou encore sur les activités d'application des connaissances ayant permis au groupe de transférer ses résultats clés à des publics cibles, veuillez consulter l'article suivant :

MASOTTI P, GREEN M, SHORTT S, HUNTER D, et K SZALA-MENEOK. Adverse Events in Community Care: Developing a Research Agenda. *Healthcare Quarterly*. 2007; 10 (3) 59-65.

Nouvelles des IRSC

Présentation de la nouvelle base de données sur les possibilités de financement des IRSC

Au cours des deux dernières années, les IRSC ont fait de nombreux efforts pour normaliser et améliorer les fonctionnalités permettant à la communauté de la recherche de prendre connaissance des possibilités de financement des IRSC. En réponse au souhait de ceux qui voulaient de meilleures fonctions de consultation et de navigation, le Dr Pierre Chartrand, VP à la recherche, est heureux d'annoncer l'inauguration de la **Base de données sur les possibilités de financement des IRSC** (<http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/780.html>).

Changements à venir pour les candidats aux programmes de subventions de fonctionnement, de bourses de nouveaux chercheurs et de bourses de recherche au doctorat

Les candidats aux concours de subventions de fonctionnement, de bourses aux nouveaux chercheurs et de

bourses de recherche au doctorat doivent présenter leurs demandes par voie électronique à l'aide de RechercheNet. Les candidats pourront commencer à consigner leur information d'ici la fin de juin 2007 pour les concours de l'automne 2007. Les candidats pourront obtenir plus de détails sur les changements à venir à ces trois programmes de subventions en consultant le site Web des IRSC à <http://www.irsc-cihr.gc.ca/f/34030.html>.

Le Dr Alan Bernstein, président des IRSC, annonce qu'il mettra fin à son mandat en octobre

Le message du Dr Bernstein figure à <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/34549.html>.

11

Activités

6^e Conférence mondiale de l'iHEA : À l'exploration de l'économie de la santé

La 6^e Conférence mondiale de la International Health Economics Association (iHEA), « À l'exploration de l'économie de la santé », s'est tenue du 8 au 11 juillet 2007 à Copenhague (Danemark). Plus de 1600 délégués ont pris part à cet événement, où plus de 40 exposés formidables ont été présentés par des chercheurs canadiens sur les services et les politiques de santé. Nous tenons à féliciter les chercheurs canadiens et les chercheurs soutenus par les IRSC qui ont donné des présentations à la conférence, et tous ceux qui se sont arrêtés au kiosque de l'ISPS pour demander de l'information ou rencontrer l'agente des communications et de l'AC de l'ISPS, Meghan McMahon. Pour plus d'information sur la conférence et la liste des auteurs de présentations, veuillez vous rendre à <http://www.healtheconomics.org/congress/2007/>.

Le congrès de l'iHEA est une conférence biennale. Demeurez à l'affût du prochain congrès de l'iHEA 2009 à Beijing (Chine), et du congrès de l'iHEA 2011 à Toronto, Ontario.

Pour obtenir de l'information complète sur les prochains événements, conférences, ateliers et autres activités d'intérêt particulier, veuillez consulter la page du calendrier des événements de l'ISPS, qui est mise à jour régulièrement :

<http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/34108.html>.



Personnes ressources de l'ISPS

L'ISPS à Toronto

Dre Colleen M. Flood

Directrice scientifique

Téléphone : 416-978-5158

Télécopieur : 416-978-5171

colleen.flood@utoronto.ca

Bernadette Mount

Adjointe exécutive

Téléphone : 416-978-5158

Télécopieur : 416-978-5171

bernadette.mount@utoronto.ca

Tony Chin

Agent principal des programmes

Téléphone : 416-978-5174

Télécopieur : 416-978-5171

tony.chin@utoronto.ca

Meghan McMahon

Agente de projets principale, Communications et application des connaissances

Téléphone : 416-978-5172

Télécopieur : 416-978-5171

meghan.mcmahon@utoronto.ca

L'ISPS à Ottawa

Ellen Melis

Directrice adjointe

Téléphone : 613-941-4439

Télécopieur : 613-954-1800

emelis@cihr-irsc.gc.ca

Michèle O'Rourke

Associée, Initiatives stratégiques

Téléphone : 613-952-4539

Télécopieur : 613-954-1800

morourke@cihr-irsc.gc.ca

Pour ne rien manquer

Nous procédons actuellement à la mise à jour de notre serveur de liste. Si vous désirez recevoir les bulletins de l'ISPS, la publication *Pleins feux sur la recherche* et de l'information sur les possibilités de

financement à venir, demandez que votre nom soit ajouté au serveur de liste en envoyant un courriel à info.ihspr@utoronto.ca.

Pour nous trouver dans Internet

Pour obtenir la liste complète des possibilités de financement, des initiatives d'AC et des événements de l'ISPS, reportez-vous à <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/13733.html>

MANDAT DE L'ISPS

L'ISPS s'engage à appuyer des initiatives en matière de recherche exceptionnelle, de renforcement des capacités et d'application des connaissances conçues pour améliorer l'organisation, la réglementation, la gestion, le financement, le paiement, l'utilisation et la prestation des services de soins de santé, dans le but d'améliorer la santé et la qualité de vie de toute la population canadienne.

Changements de personnel :

L'ISPS à Ottawa

À compter du 8 août, Danièle St-Jean travaillera à temps plein en tant que conseillère en matière de projet aux Relations internationales. Danièle a fait une contribution inestimable à l'ISPS, en plus d'avoir été une collègue charmante. Nous lui souhaitons bonne chance dans ses nouvelles fonctions.

Michelle Gagnon est entrée au service de l'Institut de la santé publique et des populations (ISPP) en tant que directrice adjointe. Elle a également entrepris un doctorat en santé des populations à l'Université d'Ottawa en septembre 2006.

Nous aimerions remercier Michelle pour son dévouement et son ardeur au travail à l'ISPS au cours des dernières années, et nous lui souhaitons du succès à l'ISPP.

Kim Gaudreau est entrée au service de l'ISPP en tant qu'associée – Initiatives stratégiques. Nous lui souhaitons bonne chance à l'ISPP, et nous la remercions pour son ardeur au travail et ses précieuses contributions à l'ISPS.

